

DIARIO DE SANTIAGO

DEL VIERNES 2 DE SETIEMBRE DE 1808.

Madrid 20 de Agosto.

Acaba de llegar de Aranda un correo con la noticia de que Moncey que mandaba la vanguardia del Ejército prófugo, había encontrado oposicion en Pancorbo, y que retrocedia despues de haber perdido mas de 1200 hombres.

Coruña 22 de Agosto.

El correo marítimo Ingles, llegado anteayer á este Puerto trae la noticia de que la Isla francesa de la Martinica ha sido tomada por los Ingleses.

Del 29.

Ayer entró en este Puerto un Paquebot embiado y fletado por el Señor Sángo, Plenipotenciario del Reyno de Galicia en la Corte de Lóndres con la importante noticia, de que la Alemania y la Turquía estan ya declaradas contra la Francia.

Badajoz 16 de Agosto.

Con fecha de este dia D. Donato Gonzalez Cortes comunicó al Excmo. Señor Capitan General, Presidente de la Suprema Junta de Extremadura haber salido el 26 de Julio por comision del Coronel Señor D. Federico Moren, Comandante de las tropas Españolas en la Ciudad de Elora, á llevar pliegos de dicho Señor Comandante y de aquella Suprema Junta á los de Coimbra y Oporto, y á los Generales Portugues é Ingles, para despues de habersé libertado en Franco, á beneficio de un bosque,

de 300 franceses que le habian cercado, se presentó en Coimbra al General Portugues, y de allí pasó á la Figueyra á estar con el General Wellesley, que lo es en Xefe del Ejército Ingles, que se hallaba acampado en Lavós á una legua al medió dia de la Figueyra; á cuyo General informó de todos los sucesos de España, y que despues de concluida la sesion le llevó á ver la revista de sus tropas que habian desembarcado aquel mismo dia 7 del corriente, y formaban un Cuerpo de 7000 hombres, y 4000 caballos acompañados de un magnifico Parque de artillería. Que el dia 8 llegára una nueva Esquadra inglesa, trayendo á su bordo 5000 infantes, que empezaron á desembarcar el 9 por la mañana, y que se esperaban todavia 5000 hombres de la Guardia Real de Inglaterra.

Que dicho General Ingles le comunicó, que unidas estas fuerzas, emprenderia su marcha hácia Lisboa, procurando cortar la retirada al resto de los Franceses que habian salido de Ehora para Abrantes, y que intentarían el paso del Tajo por la Barquina.

Que despues de haber manifestado el mismo Wellesley su sorpresa al ver batido en Ehora el Ejército Frances formado de tropas escogidas en número de 80 hombres por 1810 Españoles, le habia pedido que asegurase al Exército Sr. Capitan General de Extremadura, que en tomando la izquierda del Tajo, la que se hallaba sin enemigos, respondia él de la toma de la Capital; y que á no rendirse Junot á discreccion á los 10 dias de su intimacion, serian sin excepcion pasados todos á cuchillo.

Añade, que habiendo hecho presente al General Ingles el daño que podía hacer la Esquadra Rusa, abrazándole éste, le dixo: *Estos ya son nuestros.*

PAPEL DIRIGIDO DESDE OPORTO Á JUNOT.

¡**Q**uan voluble é inconstante es la rueda de la fortuna que en un momento rompe el hilo de la ventura mas solida y permanente! Jamas imaginé que os llegara la Santa Uncion primero que al Baron de Quinte.

¡Que desconsuelo para vuestros amigos y para vuestra querida (a) Ega al veros expirar despues de un Ducado tan glorioso en el mundo como el Reynado de vuestro amo! Vos teniais echados los cimientos de una fama tan señalada como la de aquel heroe que incendió en Efeso el Templo de Diana; y en todo y por todo serian reproducidas en vos las virtudes de este. Sin embargo; á quanto no llega la ingratitude de los Portugueses! ¡Tomando las Armas contra vos como de prisa, se olvidaron de la proteccion que les habeis traído á su pais Conquistandolo como amigo, abriendo caminos, rompiendo canales, y poniendo á cubierto su Oro y Plata de la influencia maligna de Inglaterra. ¡Ah Amigo mio! quanto siento veros en los bordes del precipicio, verificandose el antiguo adagio=*Entradas de Leon, Salidas de Sendeyro.*

Si yo tubiese una voz tan fuerte que sonase por montes y valles, ó tan terrible como el estruendo de la Artilleria; os gritaria entonces: "Portugueses ¿que mal os hizo vuestro Protector para acometerle asi con hierro y fuego? No es á la iluminada politica de este General á quien el Padre Tajo debe el incomparable beneficio de verse desahogado de aquellos exércitos de baxeles que hacian gemir sus aguas por el peso enorme de los Granos, Quesos, Mantecas, Arrozes, Azucares, Harinas &c. y otras bagatelas ridiculas de este genero? ¿No es á la gran proteccion de este General, de este virtuoso Xefe, á quien debe la famosa Lisboa el verse evacuada de Ingleses, Americanos, Griegos, Marroquies, Olandeses y de otros pobretones de este orden, que nunca supieron comerciar como Mr. Junot, ni poseyeron el gran arte de hacer felices á los Pueblos como Napoleon? ¿Y no se ha visto por esta su proteccion desterrada en nuestra Capital la gran plaga de la polilla, quedando todas las lonjas aliviadas del peso de las lanas, y remediada la sordida inocencia? ¿No se ha visto en sus manos, como en un solo punto, reunido todo vuestro comercio? ¿No se vieron las Artes en un vigor tan prodigioso que se fatigaban ya los miembros de los operarios? ¿Las letas

en tal altura, que brevemente os darian un nuevo Camoens? ¿La Religion tan desnuda de las supersticiones que la deshonraban, que sin demora sería vuestro catecismo el filosofo Militar, el Emilio y otros ilustrados Apostoles, quales no tuvo la Iglesia en sus principios? En conclusion ¿una policia tambien ordenada que todo era una limpieza decidida y elevada al mayor grado. ¿Y tomais vosotros las Armas contra una politica de este jaez? ¿Asi insultais al Omnipotente que le envió á protegeros, y que decidió vuestra suerte de un modo tan glorioso y honrado? ¿Asi se recompensan las grandes acciones que obró entre vosotros, y aquella piadosa proteccion que envió á los Ciudadanos de Caldas da Raíña (b) por el ministerio de un General tan grande en virtudes como mezquino en miembros?"

Amigo Junot, asi hablaria por vos, y aunque naturaleza no me hizo el Gigante de Glotis, gran nombre me dió la Lira de Orfeo. Oigo, oigo ya el estruendo de las Armas Portuguesas; yá marchan en vuestro alcance: si el susto os permite aun articular algunas palabras, pide á tu amada que tome las Armas de su casa para vengar como heroína el insulto que se dirige á vuestra persona; ó que diga un eterno á dios á los Arbustos de Ramalhaon (c) conque coronaste los mimos rizos de su cabello, &c.

(a) *Condessa de Egga*, Embaxadora que fue en España quando vino a Portugal el exercito francez. Fue amante del Principe de la Paz; y ahora lo es de Junot. El Conde, Camarita y favorito del Principe, es de los particulares amigos de Junot; fue muy amigo de Godoy; y todos le tienen por complice suyo. Si escapa á la muerte, vivirá en la ignominia.

(b) *Enson*, falta de un brazo, de caracter sanguinario, fue el General comisionado para el suplicio de los inocentes de Caldas.

(c) *Ramalhaon* es una Quinta de la Princesa nuestra Señora, en que habia gastado mucho, y que Junot dió á la Condessa de Egga, donde estaban ambas muchas veces mientras que el marido se paseaba por la Ciudad.